

PRESENTACIÓN

La presentación del presente número de la Revista Fides et Ratio presenta una serie de investigaciones de los docentes de la Universidad, en los cuales se manifiesta el interés por compartir los trabajos realizados en áreas de la Ingeniería Comercial y de Sistemas, así como en Derecho y Psicología.

A continuación daremos algunos matices de los ensayos producidos:

El Lic. Ronald Aguirre, con muy buen criterio, indica que la capacitación de Recursos Humanos en las empresas, y especialmente en las de servicio, es hoy una necesidad tanto en el área operativa como en el área administrativa. Por tanto, la diferencia cualitativa entre las empresas de servicio radica en la forma de atención al cliente.

El Lic. Bruno Vargas, al enfocar el tema de Mercados Libres o Economías Planificadas, nuevamente nos coloca en la discusión un tema apasionante y siempre en vigencia, pues grandes zonas del planeta se han adscrito a uno de ellos, con resultados que se los puede apreciar los últimos doscientos años. Por un lado se nombra a los grandes exponentes de economías planificadas como Marx y Keynes y, por el otro, a los que abogan por mercados libres como Von Hayek y Friedman. El trabajo concluye con un somero análisis del camino de la economía de Bolivia los últimos 25 años, a partir del 21060; en ambos casos, con sus pros y contras.

La Lic. María Renée Rada, hablando de las nuevas Estrategias Empresariales Basadas en Tecnologías de la Información y Comunicación, señala que éstas presentan un aporte significativo para mejorar los procesos, las metodologías de trabajo, dentro de la llamada planificación estratégica empresarial, para que el personal responsable pueda tomar decisiones oportunas, eficaces, eficientes y efectivas para el éxito de la empresa; de lo contrario, el no tomar estas medidas implicaría el retroceso de la empresa.

- Por su parte los Lic. René Reinaga y William Maita hablan para el público interesado en la Ingeniería de Sistemas indicando que el reconocimiento de patrones, que son objetos que presentan señales producto que deben ser clasificadas, se torna hoy en una nueva disciplina científica que permite clasificar estos objetos en un número específico de categorías o clases, teniendo una gama interesante de aplicaciones tecnológicas.

- El Dr. Leonardo Villafuerte, en su ensayo sobre los Límites a los Procesos Coactivos Civiles, nos introduce a la aplicación de las normativas dadas por la Ley 1760 de 1997, donde se fija el alcance del procedimiento de ejecución coactivo civil de garantías reales sobre créditos hipotecarios y prendarios, no para garantizar una determinada obligación exigible, sino que se halla diseñado para ejecutar expeditamente los bienes que garantizan una determinada obligación en orden a pagarla.

- El Dr. Marcelo Hassenteufel presenta en un interesante trabajo de análisis sobre los alcances respecto a las acciones del Amparo Constitucional presentado en la nueva CPE recientemente aprobada en febrero del 2009, donde, en su parte concluyente se indica que se mantiene un mecanismo de protección efectivo y expedito mediante la acción del amparo Constitucional que protege a las personas contra actos u omisiones indebidas o ilegales de autoridades o particulares; pero que este principio, para su total esclarecimiento tiene que ser acompañado de una Ley y reglamentos donde se desarrollen los procedimientos constitucionales que se deben tomar en cuenta para su aplicación por los organismos del Estado encargados de su aplicación.

- La Lic. Valeria Carrazana en su investigación sobre la relación que tienen los niños y niñas en su desarrollo con Patrones Evolutivos (físicos, cognitivos y psicosociales) en un colegio público de la zona sur de la ciudad de La Paz, comprendiendo la muestra a 219 niños entre 6 y 11 años, concluye que sí satisfacen los Patrones Evolutivos en las diferentes áreas en una Escala Evolutiva adaptada para el estudio en un 79%; lo cual se puede relacionar con otros parámetros similares de desarrollo evolutivo planteados, sobre todo, en países desarrollados. Recomendando la investigadora mejorar en el área del lenguaje, tanto en el vocabulario como en la expresión verbal y comprensión.

- La Lic. Ximena Bravo, con un conjunto de estudiantes de la carrera de Psicología presenta un trabajo desarrollado sobre la Ansiedad Estudiantil ante un Examen "sorpresa" en la materia de Psicología Experimental con 12 estudiantes. Los resultados que manifiestan indican que los estudiantes de la materia ante la novedad de la prueba manifiestan índices bajos de ansiedad.

Aprovecho la oportunidad de felicitar a los participantes en esta revista y hacer votos para que número a número vayamos mejorando la calidad y cantidad de las investigaciones presentadas.

Hno. Dr. José A Diez de Medina
Rector ULS